特集

摂理としての

社会民主党 幹事長 重野安正

生活環境を保障するために必要な離島への投資



区)。昭和16年大分 県臼杵市野津町生ま れ。大分県立臼杵高 校卒、大分県立農業 講習所卒。自治労県 本部書記長、大分県 議会議員(7期)を経 て、平成12年衆議院 議員(比例区)初当選。

はならんと、そういう想いを持っているんです。 としては、不利な条件の地域こそすくい上げていかなくて 心して取り組んできていると自負しております。 持って発言してきました。 れが私たちの党のもっとも大事な考え方です。それに照ら れている日本人としての権利は保障されるべきである。 りを持っています。どこに住んでいようとも、 が党は「護憲の党」 離島や過疎地の振興に対しては、とくに問題意識 と言われ、 地方議員の皆さんも、この 日本国憲法にはこだわ 憲法に書か 党の 清神 が点は を の価

る。 りません。こんな素晴らしい離島の人口が、 れる。これほどまでしてくれるところは、 歓迎してくれるんです。島を離れるときも皆で見送ってく 前もって知らせてあると、港に着いたら皆さんで出迎えて 僕らは年に一、二回、 高齢化が進み、 若い人たちがなかなか定着しない 船を借り上げて島々をめぐります。 いまや島 年々減 0 l 7 か あ 漁

業が主たる産業ですが、

じ状況で、

離島の皆さんのご苦労は絶えません

跡取りが帰ってこない。

V

ずこも

を持つ者でないとなかなか分からないでしょう。 たみは身に染みて知っています。 二日に一度などという現実がありましたので、水のあ らの子どものころには、 水のありがたみも、島に行ってみないと分からな 値も同じで、 島に住んだ者、 雨が降らないときは夏でも風呂は 島と日常的に触 島(国土)に人が 住むこと れる機会 りが

す。 です。 差を埋 行政に がちです。しかし、離島でも本土でも、 みて、本土の何倍もかかる、 で割り算すると相当な金額になるはずです。その額だけを 同じ生活環境を保障していくためには、 公的な投資もそうです。 かかか 律の基準をそのままあてはめてはならな 一めてい わる者の役目です。 くのは、 われわれ 離島への投資額は、 離島は高いという議論になり これ のように政治にか は僕の基本的な考え方 当然のことなんで 国民一人ひとりに 人数 かわる者 あ たり

●ほとんど異論は出なかった法改正協議

与野党の実務者協議は、僕はそんなに苦労したとは思っていないんです。各党からは、内容を付け加えることはあっても異論はほとんど出なかった。これはとても珍しいケっても異論はほとんど出なかった。これはとても珍しいケっても異論はほとんど出なかった。これはとても珍しいケっても異論はほとんど出なかった。これはとても珍しいケっても異論ができたと思います。

ある意味で差別ですよ

● 離島の子どもたちを困らせない状況づくりを

を埋めていくのは当然のことです。今回の改正法では、人されているわけですから、離島の不便さ、という負の部分日本人はどこに住んでいようとも、基本的な人権を保障

いているわけです。いる。そうした新しい政策も、その基本的な立場にもとづけ金も創設された。特区制度の検討もちゃんと明記されて流・物流コストの軽減が目的条項に謳われ、離島活性化交流・物流コストの軽減が目的条項に謳われ、離島活性化交

はあり得ません。ぜんぜん足りないくらいです。が本土に住んでいる人たち以上の処遇を受けるということがた、それらの施策が実現したからといって、離島の方々

離島の人口が減っているというのは、そこで生きてい

どもと比べて、言葉では言い尽くせないものがあります。い。島に生まれたがゆえの苦労は、両親の元から通える子く、子どもたちも島を出て本土の学校へ進学せざるをえなんです。たとえば、いまの基準では離島の学校存続が難しことが辛いと感じている人が多い証拠です。辛いから減る

い。そういう教育観が根底にないといけません。という考え方ではなく、そこに住む子どもたちが困る状況をいう考え方ではなく、そこに住む子どもたちが困る状況ができる、そうした環境さえ整えば結果として子どもの数ができる、そうした環境さえ整えば結果として子どもの数ができる、そうした環境さえを

問題を抱え、自立に向けて取り組む大分県の島々

(の選挙区に、豊後水道に浮かぶ保戸島(津久見市) があ

僕

やっている保戸島ですら、もう後継者がいない。これは大たで、船長と漁撈長だけが日本人という現状です。マグロ人で、船長と漁撈長だけが日本人という現状です。マグロ流は、一航海で何千万円という売り上げになりますが、い漁は、一航海で何千万円という売り上げになりますが、い漁は、一航海で何千万円という売り上げになりますが、いります。ここは遠洋マグロ漁の一大基地となってますがります。ここは遠洋マグロ漁の一大基地となってますが

きな問題です。

昭夫村長は父親から村長を継いで、合併せずに自立していり組みをされている。島の皆さんが姫島一家のようなかたり組みをされている。島の皆さんが姫島一家のようなかたちで、役場職員の給料を原資にワークシェアリングと呼ばれる雇用制度をとっています。みんなが少しずつ給与を低れる雇用制度をとっています。みんなが少しずつ給与を低れる雇用制度をとっています。みんなががして、島の皆さんの合想です。それがいいか悪いかは別として、島の皆さんの合意が図られていることが素晴らしい。姫島ではそれが常識意が図られていることが素晴らしい。姫島ではそれが常識意が図られていることが素晴らしい。姫島ではそれが常識意が図られていることが素晴らしい。姫島ではそれが常識をいる。

ます。

さんの絆の強さを示す話もたくさんあります。れた環境の中でうまく順応しながら頑張っている。島の皆れた環境の中でうまく順応しながら頑張っている。島の皆さんは与えら

●国を守るため、まず島の暮らしの確立を

私たちの住む島は、神様が与えたもうたもの。僕はそういう想いを持っています。島になぜ人が住み続けているのいう想いを持っています。島になぜ人が住み続けているのれはだれにも否定できない非常に厳かな事実です。われわれはだれにも否定できない非常に厳かな事実です。われわれは、この天が与えたものを大事に守っていかなければなれば、この天が与えたものを大事に守っていかなければなりません。

います。三、四代前の人だって、そう言っただろうと思いことも大切です。子どもたちに聞くと、みんな島がいいと言また、その島の良さを、島の方々がどう感じるかという

生活を守ってきたわけです。要な島も多い。これまでそうした事業を積み重ねて、島の題。対岸から延々とパイプで水道を引くという大作業が必しかし、それには多大な努力が必要です。たとえば水の問しかし、それには多大な努力が必要です。たとえば水の問島の暮らしを守ることは、国を守ることにつながります。

■のは、政治と行政の仕事です。離島や過疎地の振興は、あのは、政治と行政の仕事です。離島や過疎地の振興は、あという発想を持つべきだと思います。その循環をもたらすという、よき循環を生み出していく。島と人との共存共栄という、よき循環を生み出していく。島と人との共存共栄